



**INSTITUCIÓN EDUCATIVA JESÚS DE NAZARETH**  
LOS MONOS  
MUNICIPIO SANTA CRUZ DE LORICA

Aprobado Res. No.02069 de Dic. 9 / 99 de la Secretaría de Educación y Cultura del Dpto.  
Reconocimiento Oficial a partir del 74, los estudios en los niveles: Preescolar  
Ed. Básica: Primaria y Básica Secundaria. Grados 6º-98, 7º-99, 8º y 9º R.0005487-02-11-01  
Elevada a Institución Educativa según Resolución No 1287 de Septiembre 20 del 2002.  
De Carácter Oficial. Núcleo N° 47.

DANE 223417000754  
NIT 812 006 648

**RESEÑA HISTÓRICA DE LA INSTITUCIÓN EDUCATIVA JESÚS DE NAZARETH "LOS MONOS" – LORICA**

**AUTOR:**

**LIC. NEHEMÍAS JOSÉ MADERA MADERA**

**INSTITUCIÓN EDUCATIVA JESÚS DE NAZARETH**  
**2020**

**LOS MONOS – LORICA**

## RESEÑA HISTÓRICA INSTITUCION EDUCATIVA JESUS DE NAZARETH- LOS MONO- LORICA- CORDOBA

### Un origen comunitario, ¡y se hizo la luz!

En el acontecer diario y dentro del desarrollo de las comunidades es importante el papel que desempeñan las instituciones en ese proceso de crecimiento tanto a nivel Sociocultural como económico y demográfico. Para el caso particular del corregimiento Los Monos - Lorica, es importante resaltar el surgimiento de una institución de gran importancia dentro de la región Bajo sinuana; nos referimos a la meritoria y digna “Institución Educativa Jesús de Nazareth”.

Los inicios de esta institución se datan a partir de la iniciativa de la propia comunidad de Los Monos, que en los albores del año 1953 empezó a ver la necesidad de educar a sus niños y jóvenes; por ello, empezaron a gestionar con las nuevas autoridades del recién creado departamento de Córdoba y las del municipio de Lorica, la creación de una escuela con la cual pudieran formar a sus hijos y darle así a estas nuevas generaciones una oportunidad de enfrentar un mejor futuro con educación.

Ante la inercia de las autoridades, es la colectividad que de manera autónoma emprende gestiones con acciones comunitarias en pro de construir las primeras aulas en el centro de la localidad donde hoy día funciona el centro de salud (CAMU Santa Teresita) y el polideportivo. En el año 1953, **un 8 de junio** fue inaugurado el nuevo plantel educativo con el nombre de Escuela Rural de Varones

de los Monos. Es curioso, aunque explicable este nombre, ya que para esa época las niñas en Colombia y más en las zonas rurales no se les consideraba necesario que asistieran a la escuela, pues éstas únicamente debían aprender los oficios del hogar y obligatoriamente dicha práctica era al lado de la figura materna.

Los padres de la familia de aquella época se reunieron, se organizaron y decidieron la creación y construcción de la escuela aportando una cuota cada uno para comprar el material, el cual fue traído desde la zona urbana del municipio de Lorica en canoa, debido a que, en esta época el corregimiento no contaba con vías terrestres, obedeciendo a la dinámica milenariamente de la ciénaga, la cual ocupaba en épocas de invierno la mayor parte del territorio donde estaba asentada la población. Hoy día, las inundaciones han disminuido por cuenta de la construcción de terraplenes.

La escuela fue construida en un terreno que la comunidad le compró al Sr. Andrés Medrano (no posee escritura porque fue comprado de boca como era tradicional en esa época). Este terreno posee un área de 192 m<sup>2</sup>. En dicho terreno había una casa de palma y bahareque. Más tarde, en el mismo año fueron construidos 3 salones.

## **¡Y se forma la escuela de verdad, verdad !**

El primer maestro oficial fue el Sr. Lino Escudero. Llegó en marzo del mismo año y permaneció hasta 1955, reemplazándolo la Sra. Claudina del Villar, quien permaneció 6 años hasta 1961. Luego de 1961 a 1965 la Sra. Delia Conde, quien duró 4 años. La reemplazó la Sra. Tulia Peinado de Escudero, quien llegó en 1965.

Al ser trasladada la Sra. Tulia Peinado a otra escuela la reemplaza al Sr. Robinson Mórelo Díaz, abriéndose entonces 5 cursos, incluyendo el 5º y 4 docentes más.

En ese mismo año (1969) se toman 2 locales para adaptarlos como aulas nuevas por la gran cantidad de estudiantes de la Escuela. Se dispuso con acuerdo de la comunidad y docentes, la toma de dos piezas o habitaciones donde funcionaba el puesto de policía, el cual estaba subutilizado. (hoy día es el centro comunal) Esto se dio debido al éxito que tenía la escuela y a que en la región no existía otro centro de formación.

En el año 1973 el director Robinson Morelo hace permuta con el Sr Luis Anaya Carvajal, quien trabajaba en Planeta Rica. Carvajal permanecería 7 años en esta escuela y luego en 1980 fue trasladado a otra escuela por voluntad propia. En ese mismo año el nombre de la escuela es cambiado por Escuela Rural Mixta de Los Monos. Obedeciendo a que, desde comienzos de la década del 70, muchos padres de familia colocaron a sus hijas en la escuela argumentando que ellas también tenían derecho a estudiar.

## **Vamos a reinventar la escuela: ¡y seguimos creciendo!**

A mediados de 1980 se cierran cursos desde 2° hasta 5° porque dos docentes son sacados de nómina y el director Anaya Carvajal fue trasladado a otra escuela, quedando la escuela con un docente y un único curso. En este mismo año es nombrada Elvia de la Hoz Altamiranda como Directora, quien llegó con muchos deseos de trabajar por la escuela y la comunidad. Inició gestiones a finales del 1980 para reintegrar a los docentes y a la vez que se nombrara a otra maestra.

Para el año 1988 la escuela contaba con 388 alumnos y 8 docentes, entrando ese mismo año la señorita Raquel Cuadrado Altamiranda, sumando un total de 9 docentes e implantándose la doble jornada.

Para el año 1989 la directora gestionó la llegada de más maestros (Isarema Nieves, Ana Marcela Arteaga H, Cecilia Arteaga J, Gina Llorente M, Julio Cálao D, Dalys Lugo, Carmen Lugo). Para el año del 1989 la escuela recibió en matrícula a 348 alumnos.

### **¡Y somos escuela nueva!**

En el año 1991 la escuela cambió el nombre por “Escuela Nueva de Los Monos”, debido al plan de universalización de la básica primaria.

En este mismo año se abren dos niveles de preescolar, capacitando a dos docentes para atender a dichos alumnos..

En el año 92 la profesora Dionisia Baquero coloca una licencia por cambio de residencia, reemplazándola la docente Inés Blanco en el mes de marzo, más tarde en el mes de junio fue nombrada en propiedad. En el mes de agosto llega procedente de la Escuela el Chiquero la docente Clara Elena Arteaga.

**¡Ya es hora de dar el salto, vamos pa” lante!**

En el año 1995 se empiezan a trasladar las aulas de la parte central del corregimiento al local que tiene la sede principal hoy día, aunque algunos cursos todavía quedaron trabajando en la parte del centro hasta 1997, cuando definitivamente todo el plantel educativo y las labores académicas y administrativas pasaron al local actual.

En el año de 1995 se construyeron 3 aulas e igual número en 1996. Durante este periodo se mantuvieron como docentes los maestros Julio Cálao, Yina Llorente, Cecilia Arteaga, Edermán Benítez, María Montes, Marcela Arteaga, Raquel Cuadrado, Liliana Peralta (q.e.p.d.), y se le agregó una nueva maestra la señora Brenda Margarita Pérez (q.e.p.d.).

Para el año 1998, tanto la comunidad como el gremio de maestros liderados por su directora Elvia de la Hoz Altamiranda, vieron la necesidad de ampliar la cobertura y e implementar el Colegio Bachillerato, puesto que, los niños al terminar su 5° de primaria, dadas las difíciles condiciones socioeconómicas de los padres de familia y la gran distancia a la que quedaban otros colegios de bachillerato, les era difícil continuar avanzando a nivel educativo. Por ello, en este año se inaugura el grado 6° con dos cursos en la jornada de la tarde, teniendo

como maestros inicialistas a Zaidys Argel, Yina Llorente, Julio Calao, Patricia Lengua y Amador Hernández.

### **Hay que cambiar el nombre ¡ay Jesús, ayúdanos!**

Para el año 1999 continúa la evolución y se organiza el grado 7°, integrando nuevos docentes, destacándose Emilse Enamorado y Johnny Negrete. En este mismo año la razón social del plantel es cambiada, dado que, ya no sólo es para primaria, sino también para bachillerato, llamándose entonces Colegio de Bachillerato Jesús de Nazareth de Los Monos.

Para el año 2000 la ampliación continua y llegan nuevos docentes como José María Cogollo y Carlos Lengua. Para el año 2001 Legan la seño Mónica Causil, Carolina Cantero y el profesor José Martínez. En el año 2002 llegan nuevos maestros para el bachillerato, entre ellos William Coy, Lisneida Montaña, Darío Madera y Melquisedec Hernández. Para la primaria llega la maestra Heidi Puche.

A partir de la ley 715 del 2003 este colegio se le empezó a denominar Institución Educativa Jesús de Nazareth, modalidad académica con énfasis en lectura y redacción. En este mismo año, se anexan por motivos de reorganización administrativa de los centros y escuelas primarias, las escuelas de Rodeíto y Recula, las cuales quedan como sedes de la Institución Educativa Jesús de Nazareth. Durante este año llega la maestra Yesica Ruiz.

## ¡Ya no somos escuelita! la búsqueda de la estabilidad, pero sin detenernos

Para el año 2004 llegan los maestros Justo Doria, Delcy Ballesta, Luis Orlando Naranjo, Démeris Mercado, Claudina Ramos, Dominga Pérez, Facundo Ballesteros, Fares Sossa, Wílber Caraballo, Armando Martínez y Luz Cogollo.

Para el 2005 a raíz del concurso de ingreso para maestro, organizado a nivel nacional y municipal, salen los maestros William Coy, Lisneida Montaña e ingresan los nuevos maestros Nehemías Madera, Domingo Altamiranda, Carmen Medina, Zaida Doria y Esther Reyes.

En el año 2006 mediante la realización del concurso docente, se presenta una reorganización a nivel administrativo y de nuevos maestros. Es así como la rectora encargada Lic. Elvia de la Hoz Altamiranda es reemplazada por la Lic. Y Esp. Asalia Sánchez.

En el año 2007 se reinician las labores académicas con una planta de maestros normalizada, a excepción del faltante de un maestro de matemáticas y física. Tristemente hubo que registrar este año la desaparición por fallecimiento de la maestra **Brenda Pérez**, quien durante sus labores de formación en esta institución se destacó entre las mejores, ya que su labor y experiencia pedagógica con estrategias innovadoras fueron llevadas a eventos municipales, departamentales y nacionales.

A partir del 2007 la planta de docentes se refuerza con la llegada de Sofía Torralvo y Samir Tapia Doria. EL 2008 llegan trasladado Alfonso de Jesús carrillo Gayoso y Sandra patricia Trujillo García y por concurso de mérito el coordinador, Miguel

Ángel García Medina, el docente Félix Enrique López Doria y llega trasladado el profesor Gabriel Ramos Moreno.

### **Y empezamos a mostrarnos: academia, raíces, dolor y folklor**

EN 2009 llegan los docentes Swadys Saker, Carlos Acuña, Hugo Arroyo, Shirley Salgado

En mayo del 2013 algunos reclamos a la rectora por cuestiones administrativas, generó parálisis durante una semana de las clases, luego con intervenciones de la secretaría de educación y el alcalde municipal se trató de normalizar la situación, pero la rectora no pudo hacer más presencia en la institución y la dirigió así hasta el mes de noviembre, cuando le dieron una licencia de estudios y se encargó por petición de los maestros a la especialista Rosalba Rocha Flores para finalizar el año 2013 e iniciar el 2014.

A mediados del 2014 se inicia la construcción de dos edificios que cuentan con una batería sanitaria, 17 aulas (se toma 1 para informática, 1 para rectoría y una para biblioteca), 2 aulas de preescolar, un salón de artística y el restaurante escolar. Para mediados del 2015 la obra fue entregada y coincidió con la llegada de la rectora actual, Mg Heidy Esther Correa Álvarez, al igual que otros maestros como Fares Lavan Sossa Mórelo, Nelvis Pico Blanco, Sojad Alberto Zuluaga, Orlando Contreras y Claudia Montalvo entre otros.

Desde 2016 en adelante con la gestión de la “seño” Heidy como cariñosamente la llaman, se han obtenido muchos logros académicos, de fortalezas en los

proyectos institucionales y en la parte directiva (el cercado de la planta física en la sede principal y la sedes Recula y Rodeito)

Merece especial mención la proyección y alcances de la danza en diversos eventos del departamento e incluso su participación en el carnaval de Barranquilla.

Magíster. Nehemías José Madera Madera

